

d'eux comme moraliste, et selon son point de vue, s'attache à tirer quelque enseignement de la vie du Père Damien. Les citations sont empruntées aux organes d'ordinaire les moins favorables aux catholiques.

Le *Freeman*, organe des baptistes, s'écrie : "C'est bien "volontiers que nous mêlons notre voix à celles qui, dans le "monde entier, répètent à l'envi les louanges du mission- "naire lépreux, qui s'est sacrifié pour son troupeau. L'ex- "emple d'une si rare abnégation ne saurait passer inaperçu."

"Non, reprend le *Sunday School Chronicle*, le Père Damien "ne se sera pas sacrifié en vain. D'abord les lépreux de Mo- "lokai ne peuvent manquer désormais de prêtres généreux "qui, pareils à des anges terrestres, se dévouent en leur "faveur. Et, puis, il y a dans une aussi parfaite abnégation "que la sienne une leçon utile pour relever nos mœurs dé- "générées."

"Trop précieuse est une vie comme celle du Père Damien, "dit à son tour le *Methodist Recorder*, pour que le monde en "perde le souvenir. Notre siècle n'offre que trois exemples "de ce genre : le général Gordon, seul parmi les hordes "sauvages de Kartoum ; Livingston, seul au cœur de l'A- "frigue, et le Père Damien, plus grand encore que les deux "autres, seul au milieu des lépreux de Molokai."

"Sublime de courage, de dévouement et même de séri- "nité au milieu d'horreurs sans pareilles, observe le *Daily* "Telegraph, le Père Damien nous apparaît comme le plus "grand conquérant de notre siècle : il a vaincu la mort. Le "monde voit en sa personne ce que peut, pour le soulage- "ment de ses semblables, un homme de cœur, un apôtre "qui ose braver les plus extrêmes misères. Non, la prêdi- "cation la plus éloquente ne saurait nous émouvoir autant "que le spectacle de la charité toute chrétienne de cet héroï- "que missionnaire."

"L'enthousiasme qu'a provoqué le père Damien, écrit le "Standard, jaillit du plus intime et du meilleur de notre